

ANNUAL. 100 pesetas f. pta.
Semestral, 50 pesetas f. pta.
Trimestral, un año, 25 pesetas f. pta.
Quincenal, seis meses, 12 pesetas f. pta.
Cuatrimestral, 10 pesetas f. pta.
Cada número, 5 pesetas f. pta.
Se publica los sábados.

Relación y Administración
San Sebastián, Plaza 5

LA LIBERTAD

Director: E. de la Peña

Año IV

TELEFONO NUM. 25

San Sebastián Jueves 26 de Mayo de 1892

TELEFONO NUM. 25

Nº 1186

EL "MODUS VIVENDI"

En alza los valores públicos; en baja los cambios. Hé ahí el primer resultado del *modus vivendi* comercial con Francia.

No es posible determinar con precisión hasta qué punto nos será ventajoso el arreglo, porque desconocemos la tarifa convencional que España concede al país vecino.

Pero bien podemos asegurar que ha de mejorar muchísimo la situación económica del país, porque permitirá realizar transacciones que con las actuales tarifas eran imposibles.

La importancia mayor del *modus vivendi* consiste en que, habiendo de servir de base para el futuro tratado, permite esperar que este sea pronto un hecho.

Hacemos votos por que así suceda, y nos felicitamos de que la cuestión se halle en tan buenas vías de arreglo.

HABITACIONES PARA OBREROS

Es tal la pesadumbre de los actos con que agobian los Gobiernos de la Monarquía, que en vano procuramos sustraernos a su influencia, dedicando nuestra atención a los problemas del porvenir. El presente, ese presente angustioso que nos empobrece, nos denigra y atrofia la inteligencia y la voluntad del pueblo español, no nos permite pensar en el mañana, como si procurase hacernos creer que no hay, ni prede haber esperanzas de resiliencia y lontananzas hermosas de libertad, de moralidad y de justicia.

Hablemos, pues, siquiera sea poco, de algo que no sean negocios, humillaciones, derroches, escándalos y torpezas; digamos algo que interese a las clases trabajadoras, siquiera no sea más que con objeto de que sepa que el partido republicano considera como una necesidad y como un deber ocuparse en su bienestar y procurar su mejoramiento.

El problema de las casas para obreros, ha dicho un ilustre pensador, es el primero de los problemas sociales, y tiene razón. Dotar al obrero de casas económicas, amplias, sencillas, en las que entre a raudales la lana y el aire, es favorecer el desarrollo físico del obrero, modificar su estado moral, afirmar el sentimiento y amor de la familia y apartarlo de vicios degradantes y malsanas, convirtiendo a la vida del hogar a los que el vicio aprisiona y embrutece quizás porque solo en el vicio hallan algún olvido que sirva de lenitivo a sus angustias y a su desesperación ante las injusticias sociales.

En casi todas las naciones el legislador se ha ocupado algo del obrero desde el punto de vista de las habitaciones. Solo en España el legislador únicamente se ha ocupado, a este respecto, de dar a los propietarios, con la ley vigente de inquilinatos, un arma para esgrimirla contra el infeliz obrero amenazado de continuo con el desahucio.

Bélgica tiene la ley de 9 de Agosto de 1889, que se dirige a facilitar con la cooperación y ayuda del Estado, la construcción de casas y habitaciones para los obreros. En cada circunscripción administrativa existe organizado un comité de patronato, que entiende, entre otros asuntos de interés para la clase obrera, en facilitar habitaciones a los trabajadores.

La caja general de ahorros de Bélgica es la autorizada para hacer préstamos destinados a la construcción o compra de casas para obreros, a favor de las cuales se ha establecido la exención de impuestos y rebaja de derechos, dándoles facilidades para adquirir la propiedad de los inmuebles.

Inglaterra, la individualista Inglaterra, tiene la ley de 18 de Agosto de 1890, que se ocupa de las condiciones de salubridad de las habitaciones de los obreros, llegando hasta establecer el principio de la expropiación forzosa para la construcción de casas con destino a habitaciones de obreros.

Austria-Hungría cuenta también con una ley reciente, la de 9 de Febrero del presente año, encaminada a mejorar las condiciones de habitabilidad de los obreros, y, en fin, Francia, que ya tiene la ley de 13 de Abril de 1890 sobre habitaciones insa-

lubres, se prepara a entrar de lleno en el camino de la reforma que haga cooperar al Estado en la obra de la iniciativa privada, que ha levantado en Mulhouse edificaciones con destino a obreros.

El Sr. Siegfried ha presentado a la Cámara francesa una proposición, según la cual se establecen Comités allí donde el Gobierno lo crea conveniente, con objeto de entender en todo lo relativo al mejoramiento de las habitaciones para obreros, figurando entre las disposiciones del proyecto una que autoriza a las cajas de ahorro a invertir una parte de sus fondos en la edificación de esta clase de habitaciones.

Aquí.... pero, ¿cómo ha de ocuparse aquí nadie de estas cosas, cuando apenas queda tiempo para los negocios en que se prodigan los tesoros del país?

PERDER EL TIEMPO

En *El País* de ayer leímos las siguientes líneas:

Nuevo Círculo republicano

San Sebastián 23.

Señor director de *El País*.

Hoy se ha verificado la solemne inauguración del Casino republicano.

Son socios de él elementos valiosos de las distintas fracciones republicanas para conseguir la unión. Saludamos a los corraliteros y a la prensa republicana, reiterando sus respuestas y su adhesión a los jefes.

GARCIA ALVAREZ.

Saben nuestros lectores que no hemos querido hablar del Casino fundado por el Sr. García Alvarez con ayuda de la coalición liberal. Tan sólo un día, y sabedores de que en ese Casino nos habían maltratado de palabra, lo hicimos constar, sin mayores comentarios. Pensábamos persistir en esta conducta, pero la que ha seguido el señor García Alvarez nos obliga a romper el silencio.

Sin embargo, no haremos el juego de ese señor. Está esperando, sin duda, que nos manifestemos molestados, y le digamos lo que se merece. Ha perdido el tiempo lastimosamente. Daremos únicamente lo que conviene a la verdad, despreciando lo demás.

En ese Casino republicano figuran gentes unidas a los monárquicos. Allí están los constantes enemigos de los republicanos de San Sebastián, aquéllos a quienes calificó de monárquicos el fundador del Casino, creando contra los republicanos coalicionistas. Porque es así, ha sorprendido el señor García Alvarez la buena fe de *El País*, al decirle que el nuevo Casino aspira a la unión de los republicanos. Ni la quieren sus socios con nosotros, ni podemos nosotros quererla con quienes, unidos hace años a los monárquicos, no cesan de combatirnos.

Muchos de nuestros amigos con quienes se contó en un principio para fundar ese Casino, se han visto eliminados por sus dueños, ya pretextando que por estar escritas con lápiz las primeras listas, se habían borrado los nombres, ya alegando que estaban seguros de que no acudirían. Pudieron asistir esos nuestros amigos a las reuniones preliminares, para poner en claro la trama, y no lo hicieron, deseosos de evitar escándalos.

Aun hemos llevado más lejos nuestra paciencia. No hemos puesto trabas a la constitución de ese Casino, aunque sabíamos que sus agentes buscaban con engaños a nuestros correligionarios. Solo cuando le vimos creído, a punto de inaugurararse, nos apercibimos a la defensa.

Hoy no podemos guardar silencio, porque callándonos seríamos cómplices de un engaño. Tenemos que protestar contra la falsa, y lo hacemos secamente.

Ha perdido, pues, el tiempo quien se propuso llevarnos al terreno del escándalo.

No sabemos si es monárquico o republicano (pues hay de todo, como en botica), en *La Voz*, quien ayer dijo en ese periódico que la única unión y concordia que practican los unionistas vascongados, es con la zorrillería.

Eso quisieran la unión vascongada y la coalición liberal.

La una para combatir de veras a la cacería imperante; la otra, para vernos tan bajos como ella.

El órgano de la coalición liberal dice también que los unionistas vascongados se distinguen por su encono contra los liberales y contra los integros.

Y lo dice en son de censura, como manifestando que a los integristas no se les debe combatir.

Hay cosas que no se pueden ocultar, por aquello que de la abundancia del corazón habla la lengua.

En ocasiones, cuando *La Voz* tiene que actuar de anticarlista, confundo a los integristas bajo la denominación de carlistas.

Si los de la unión vascongada les combaten, debiera agredirlos la coalición liberal, puesto que su único y exclusivo objeto es combatir al carlismo, cuando no pueda entenderse con él.

No quiso pedir ayer *La Voz de Guipúzcoa* al Sr. Azketa que renuncie a ser vecino de esta bella ciudad.

Las cajas, dice, omitieron nada menos que trece palabras.

Fatigad se llama esta figura.

¿Se habrán comido también las cajas el relato de lo ocurrido entre el Consejo Supremo de la coalición liberal y el Sr. Salazar?

Porque este señor, según oímos ayer, se ha negado a obedecer a los inquisidores generales, alegando que él es independiente hoy como ayer, y mañana lo será como hoy.

—Sera verdad?

El 17 de Noviembre de 1889 publicaron los órganos del carlismo la candidatura que había confecionado, no sin grandes esfuerzos, una comisión encargada.

Uno de esos órganos la dió el nombre de candidatura liberal.

El otro la llamó candidatura de coalición liberal.

Juzgándola, escribimos:

La opinión entiende que falta a esa candidatura la unión de criterio necesario para regir la administración de la ciudad. Es un conjunto de hombres, no una idea, una candidatura que examinamos.

—Cuando la realidad paga a prueba a los hombres de esa candidatura que resulten triunfantes, sean quienes fueren, vendrá forzosamente la diferenciación. Así como la cabra tira al monte, así los hombres que componen una corporación deliberante propendrán a las soluciones más en armonía con sus creencias, con sus aficiones y con su temperamento.

—Esto, que sucede en los partidos, unidos por los fortísimos lazos comunes de las ideas y del interés, habrá de ocurrir a mayor abundamiento tratándose de elementos diversos, animados de opuestos sentidos y combatidos por ideas opuestas.

Por lo que tiene más razón quien dijo calificándola de candidatura liberal, que quien la llamó candidatura de coalición liberal. Es la casualidad que los une hoy muy débil lazo para que dure mucho. No tiene de coalición más que lo que puede tener aquella unión de pasajeros que, vendidos de puntos distintos, y detenidos por un obstáculo, se prestan mutua ayuda para salvarlo. Una vez que lo han traspuesto, se separan, quizás para siempre, llevados por el destino a fines opuestos.

Parécenos que nuestro vaticinio se ha cumplido en buena parte.

Si la coalición liberal fuese liberal, si se rigiese por procedimientos liberales, pronto sabríamos a qué atenernos acerca del estado de descomposición en que se halla.

Hace pocos días *La Voz* indicó que el Sr. Petriena se había pasado al bando del alcalde.

Anteayer publicó la excomunión contra el Sr. Azketa, porque se había ido por el mismo camino.

Está entre sombras el Sr. Salazar, de quien no se sabe con certeza qué color tiene.

Se sueurra que algún otro concejal quiera irse a su casa.

Y todo el mundo se pregunta: ¿a quién dirige a la coalición liberal?

A esto, los que no hemos perdido la memoria, recordamos que se dijo en la Carta-manifiesto:

Este mismo criterio liberal es independiente con que el partido ha de adoptar sus acuerdos, ha de señalar también, como hasta ahora ha señalado, los procedimientos que se han de observar: procedimientos liberales, democráticos, mediante los cuales es la voluntad del partido, y no la voluntad de ningún grupo, la que se impone y la que decide.

Ustedes saben que la coalición liberal se haya reunido, como exigen los procedimientos liberales y democráticos, para tomar acuerdos?

No se ha reunido ni una sola vez.

Queda demostrado, por lo tanto, que esa agrupación no es liberal, menos democrática.

Un grupo bien conocido de todo Guipúzcoa, hace y deshace.

Los demás, que se llaman liberales, son un rebaño de hombres, regido con procedimientos absolutistas.

No hace muchos días, un amigo nos preguntó:

—¿Quién ha pedido la exclusión del señor Lizariturry?

—El Comité de coalición liberal, le contestamos maliciosamente.

—No, replicó nuestro amigo. Puedo asegurar que se ha reunido dos veces, y ni por coincidencia se habló de ese asunto.

—Pues, entonces, eso quiere decir que los de siempre hacen y deshacen a su antojo. Y la prueba está clara. *La Voz* tomó el nombre de la coalición liberal, cuando trató esa cuestión. ¡Valiente papel están haciendo ustedes!

No contestó nuestro amigo, y cambió de conversación.

EXTRANJERO

Italia

El programa de gobierno sometido a la Cámara por el Sr. Giolitti es muy eufórico. De la política exterior afirma que el Gobierno está animado de intenciones pacíficas, porque la paz es absolutamente necesaria a Italia, y que para garantirla es por lo que está unida a los impuestos extranjeros. Presenta los detalles de la situación financiera del país, pero dice que es necesario algún tiempo para examinar las medidas que pueden tomarse para mejorar esa situación, y sobre todo para reanimar las economías.

Pide a la Cámara que disienta rápidamente los presupuestos a fin de que queden terminados antes de las vacaciones.

La nota principal del programa es que el Gobierno seguirá una política más parecida a la que empleó el Sr. Depretis que a la del Sr. Crispi.

—El Gobierno está decidido a no apoyar la candidatura del Sr. Crispi ni la del Sr. Zanardelli, sino que hará esfuerzos para la elección del Sr. Villa, actual vicepresidente.

Dinamarca

Ha llegado a Copenague la familia imperial de Rusia a bordo del yate *Estrella Polar*.

Todos los invitados a las fiestas de las bodas de oro del rey de Dinamarca han llegado ya, menos los príncipes de Gales, a quienes se espera de un momento a otro.

Austria-Hungría

El Sr. Pienker ha hecho una importante declaración sobre la reforma monetaria, para la unión de las izquierdas alemanas.

El jefe de la izquierda se declaró partidario de suprimir la diversidad de billetes, cosa que consideró como un deber patriótico.

No obstante aseguró al Gobierno su apoyo y el de sus amigos.

Créese que la discusión de la reforma monetaria retrasará hasta el Otoño la emisión de los empréstitos acordados.

Alemania

A pesar de que la fecha de la llegada del zar a Berlín no se sabe todavía, es cierto que se hacen ya preparativos. El mayordomo de la casa del zar, general Richter, ha llegado a Berlín de incógnito para arreglar con las autoridades prusianas los detalles del viaje y las medidas de precaución que deben emplearse.

—La reina de Holanda y su madre la regente llegarán a Potsdam el día 30, y el 31 asistirán a una revista militar en Berlín, para regresar a Potsdam por la noche, en donde habrá retrato con antorchas. El día 1.º comida de gala en el palacio del emperador y función teatral por la noche.

Las reinas marcharán el día 2.

Inglaterra

La Cámara de los Lores empezará las vacaciones de Pentecostés el día 2 de Junio y reanudará sus sesiones el 13 del mismo.

—La última sesión de la Cámara de los comunes se invertirá en un acalorado debate entre los diputados nacionalistas señor O'Brien y Chamberlain, a propósito de la reforma del gobierno local de Irlanda.